

ARBEITSBLATT 4

WAS WIR ÜBER DEN GLAUBEN WISSEN

Himmelsscheibe von Nebra: Himmelskunde und Religion

Sensationell 1999 die Entdeckung der bronzezeitlichen Himmelsscheibe, abenteuerlich auch die Umstände ihrer Bergung: Hobby-Schatzgräber holten sie nach 3600 Jahren auf dem Mittelberg bei Nebra aus dem Boden und wollten sie zusammen mit weiteren Fundobjekten heimlich privat verkaufen – flogen dabei aber auf.

Seit 2002 ist das einzigartige Schmiedeobjekt in der Obhut des Landesdenkmalamtes Sachsen-Anhalt.



http://de.wikipedia.org/wiki/Himmelsscheibe_von_Nebra#mediaviewer/File:Nebra_Scheibe.jpg, Anaqoria, CC BY-SA 3.0



Weltbild der Bronzezeit – Link zur Original-Grafik von Karol Schauer, LDA Sachsen-Anhalt: <http://www.himmelsscheibe-erleben.de/himmelsscheibe-von-nebra/astromische-deutung/>

1. Informieren Sie sich, wie die Himmelsscheibe vermutlich funktionierte und wozu sie ursprünglich wahrscheinlich diente. Auf welche Lebensbedürfnisse bezogen sich die in ihr enthaltenen Naturkenntnisse?
2. Suchen Sie nach dem Gestaltungselement, zu dem religiös-weltanschauliche Hintergründe diskutiert werden. In welchem Verhältnis stehen sie zu den anderen Elementen der Scheibe?
3. Forschen Sie nach, wo dieses Element auch in frühen Hochkulturen begegnet. Die Sendung liefert Ihnen dazu einen Hinweis.
4. Den Filmbeitrag über den Ursprung von Religion in der Quarks & Co-Sendung beendet Ranga Yogeshwar mit der Zusammenfassung, dass Religion uranfänglich die Rolle (1) des Trostes bei Erfahrungen des Todes und (2) fester Regeln für die Gesellschaft spielte. Inwiefern muss das mit Blick auf die Himmelsscheibe ergänzt werden?

Quellen:

Website der Ausstellung: „Arche Nebra. Die Himmelsscheibe erleben“

Wikipedia Art. Himmelsscheibe von Nebra, Sonnenwagen von Trundholm, Bronzezeit, Sonnenbarke, Goldhüte der späten Bronzezeit